

Por gestión del Ministro de la Italia fascista han sido llevados ante los tribunales, el profesor García Monge y el joven escritor Francisco Marín Cañas. Nosotros acusamos este hecho como un insulto a la dignidad nacional costarricense, en la persona de uno de sus más destacados valores. Costa Rica entera debe impedir que ninguno de los dos intelectuales vaya a la cárcel.

NOTA EDITORIAL

Un artículo, honrado y valiente, que F. Marín Cañas publicara hace pocos días en LA HORA y que reprodujo EL REPERTORIO AMERICANO, nos ha valido una acusación ante los tribunales tanto al autor como al editor de REPERTORIO AMERICANO, don Joaquín García Monge.

El artículo en cuestión no es más que un vehemente protesta de un hombre libre indignado ante los atropellos que los cavernarios españoles y extranjeros cometen en España.

Pues bien, expresar esta indignación justa, condenar la traición de los Francos y de los Molas, que han hecho de España nueva Abisinia, denunciar las fuerzas siniestras desatadas sobre España con el único objeto de tratar de impedir a ese noble pueblo la conquista de sus legítimos derechos democráticos ¿puede ser delito en nuestro país?

Existe la tristemente famosa Ley Gardián, a la cual se acogen, como en el presente caso, todos los que faltos de razón para salir a la defensa de los hechos delatados, todos los que, desarmados de justicia, de visión social y quizá invitados por la exposición clara y verídica de los actos cavernarios, encuentran en la citada ley la posibilidad de ponerse cerco a la libertad del pensamiento, que es el oxígeno de que vive la democracia.

Es muy cómodo, en vez de dar razones y señalar hechos que convezcan, valerse de una ley que parece hecha expreso para estar el servicio de quienes quisieran impedir el libre examen de los acontecimientos mundiales, de quienes desearan que nuestra democracia se entregara de lleno a la adoración de la fuerza bruta y de sus temibles ídolos mundiales.

Todo el que se niegue a entonar los marinetos al fascio o a gritar el «salve!» a cualquiera de los duces imperantes, todo hombre que llame tiranía a la tiranía o traición a la traición y trate de decir la verdad histórica de la hora presente, encubierto por máscaras más o menos pomposas, se puede encontrar expuesto, en nuestra democracia, a ser llevado ante los tribunales acusado de calumnias o de detractor de un país amigo. Este, entre otros, es el fruto de la ley más antidemocrática que tiene el país: la Ley Gardián.

La democracia combate hoy en escala mundial con los fascismos que son su más absoluta negación, y la nuestra no escapa a esta lucha.

No puede escapar porque en donde quiera que se manifieste la libertad de pensamiento, el libre examen de los actores prominentes en el escenario de la historia actual, tiene necesariamente que producirse el choque con la regresión, con los cavernícolas, con las fuerzas que quisieran impedir el progreso del mundo, la ampliación de la democracia o el advenimiento del socialismo.

En nuestro país hoy es el caso de García Monge y de F. Marín Cañas, ayer lo fue el del compañero Guzmán a raíz de la visita de unos marineros alemanes.

Pero la democracia es una conquista que no se conserva por la simple inercia, sino por la pelea viril, continuamente renovada. Mientras haya hombres libres, y los hay en el país, mientras existan tribunas para la emisión del libre pensamiento, como lo es REPERTORIO AMERICANO, nuestra democracia no está abiolada.

Hechos como el que estamos comentando deben estimularnos para la reconquista de las libertades democráticas en camino de menguarse. Debemos luchar por la supresión de las leyes que entran la libre emisión del pensamiento.

Hacemos un llamado a todos los intelectuales libres del país, a su prensa democrática, para luchar contra todas las im posiciones de dentro o de fuera que quieran desnaturalizar nuestros derechos de pueblo democrático. Los intelectuales libres y la prensa democrática están, muy especialmente en esta ocasión, en la obligación imperiosa de velar y luchar por la conservación de uno de los intereses permanentes de la República; de hacer de Costa Rica una democracia a la altura de su fama mundial.

Los intelectuales y el pueblo de Costa Rica deben impedir que un hombre de la reputación del señor García Monge, vaya a la cárcel por el delito de servir los intereses de la democracia y de la cultura. El Partido Comunista de Costa Rica, se ha dirigido a todos los intelectuales de América Latina, a los que en los Estados Unidos y en Europa, conocen la personalidad del señor García Monge, pidiéndoles su adhesión para que cooperen con nosotros en esta jornada por las libertades democráticas.

Debemos hacer sentir a los gobernantes cómo están vivas las aspiraciones democráticas que son la base de nuestras instituciones políticas; cómo los costarricenses libres repudian la vergüenza que sería el pañuelo negro atado a la boca del ciudadano que dice la verdad y combate el silencio que sobre sus desmanes trágicos quiere, por la violencia, imponerle el fascismo retrógrado.

Los gobernantes de nuestro país que estimen la democracia, como base de un sistema político digno, están en la obligación de luchar por ella, de ensancharla, de vivirla y hacerla servir como una realidad. El gobernante democrático, por su condición de gobernante, no ha perdido, por lo contrario, los aumentados sus deberes, de defensor del sistema político de la República. Así lo ha enfundado recientemente el Alcalde de Nueva York, De la Guardia, en su resonante condenatoria de los métodos nazis.

Pero nuestros gobernantes no parecen comprenderlo así: el camarada Guzmán lo acusó el propio gobierno por el enorme delito de decir lo que todo el mundo sabe sobre la situación política de Alemania; pero es más, el gobierno impidió la libre circulación de nuestro periódico TRABAJAJO y la de nuestros derechos democráticos, en un acto de sometimiento de un gobierno contrario a los intereses de su propio pueblo.

Pasa a la sexta página

TRABAJAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Año VII N° 231

13 de Marzo de 1937

Editor, Aureliano Gómez

De la Guerra de España contra el fascismo internacional coaligado RESUMEN DE LAS OPERACIONES MILITARES

30.000 italianos, bajo el mando de los generales Coppi, Bergozoli, Ruvoioni y Mangini, todos del ejército regular de Italia, han lanzado la ofensiva contra Guadalajara. Los generales rebeldes españoles no son más que simples sirvientes de los jefes militares nazis e italianos.

Las operaciones militares en el transcurso de la semana se han caracterizado por el comienzo de la quinta gran ofensiva fascista sobre

Madrid. Desde que el General Varela avanzó expectacularmente desde Talavera de la Reina, ofreciendo entrar a Madrid con la mis-

ma o mayor facilidad con que entró a Toledo, se han sucedido cinco grandes ofensivas rebeldes, todas ellas precedidas de una amplia campaña de propaganda que tiende a convencer al mundo de que Madrid va a ser tomado en pocos días. Cada vez más descaradamente, estas ofensivas se han venido realizando a base de tropas extranjeras, transportadas a la península debidamente acondicionadas en barcos alemanes e italianos, con flagrante violación del pacto de neutralidad. Poco a poco, la guerra que en un principio fue una guerra civil entre las fuerzas progresivas y las fuerzas retardatarias de España, se ha ido convirtiendo

en una guerra internacional de intervención de los fascismos italo-germano y la debilidad de las potencias democráticas, en una guerra internacional entre las dos potencias fascistas ayudadas por sus aliados de sangre española, traidores a su patria, que dicen llamarse "nacionalistas", por una parte, y el pueblo de España en armas, por otro. La última gran ofensiva rebelde de que nos hablan los cables en el curso de la semana que hoy termina, se caracteriza, como ninguna otra, por haber sido emprendida a base de tropas regulares del ejército italiano. El general en jefe que dirige esta ofensiva es

Pasa a la sexta página

Costa Rica en venta! Está abierta la subasta!

La ola de entreguismo y de ataque a las posibilidades de desarrollo de nuestro país continúa con creciente furia. No es suficiente el pretender firmar un tratado ruinoso con el imperialismo yanqui. Iniciada la vía de deslizamiento en las concesiones comerciales el proceso no puede detenerse, porque los otros imperialismos, afectados por las concesiones hechas a Estados Unidos, reclaman airados su parte en el botín, su parte en la ruina de nuestro progreso y de nuestra incipiente industria.

Inglaterra y Alemania han movilizado rápidamente sus fuerzas diplomáticas, los heraldos de sus comerciantes, industriales y exportadores, porque no es posible que sólo sus rivales yanquis aprovechen el regalo que hacemos.

Y nuestro complaciente Gobierno, que siente comprometido su honor por la palabra empeñada con Estados Unidos y que sabe que si firma el Tratado sólo con este país y no con las potencias europeas, los compradores principales de nuestros productos, pueden derivarse consecuencias enojosas, no tiene otro remedio que ofrecer, ofrecer cada vez más, cada vez a mayor número de clientes, nuestros escasos recursos.

Si los proyectados Tratados con Inglaterra y Alemania encierran cláusulas análogas a las del que se trata de celebrar con Estados Unidos no sabemos que quedará para el desenvolvimiento de la industria nacional.

El resultado de todo ello es que Costa Rica jamás saldrá del estado de atraso económico actual, seguiremos siendo un país sometido a los vaivenes de la economía y de la política imperialistas, expuestos a ver la miseria ensañarse de nuestra patria en caso de guerra, por obra y gracia del monocultivo de formador que hoy estrangula nuestra economía

Costa Rica está en venta! La subasta está abierta!... No hay quien dé más?... A la una... a las dos... a las tres... Adjudicada por partes a todas las potencias voraces que tienen hundida en la miseria a la gran mayoría de la humanidad.

Está el Gobierno de Costa Rica en maridaje con los tiranos de Centro América Como lo afirma editorialmente el «Excelsior» de México?

La expulsión de los 13 trabajadores nicaragüenses detenidos en la zona bananera, viene a confirmar la publicación del diario azteca.

Hace poco más de una semana se reproduce el «Diario de Costa Rica» un editorial del «Excelsior», diario mexicano, en el que se afirmaba la existencia de un convenio entre los gobiernos de Centro América, convenio que podríamos llamar de «solidaridad de tiranos», en virtud del cual cada uno de ellos se comprometía a perseguir y entregar a su respectivo «dueño» a los opositores del mismo. En

otras palabras, un convenio «ciproco», que obligaba a las partes a no dar asilo a los emigrados políticos de los otros países centro-americanos, «comprometiendo además a perseguir y entregar a aquellos que ya estuvieran radicados en el país.

Francamente, nosotros no creemos en un principio que el gobierno de Costa Rica hubiera llegado a tal grado de relajamiento

asa a la 6a. página

El Problema de la vivienda obrera, el Presidente Cortés y nosotros

El Presidente de la República se ocupó en uno de sus últimos reportajes de nuestro editorial de la semana pasada sobre el problema inquilinario de la capital y de algunas otras cabeceras de provincia. Los cargos concretos que en dicho editorial formulamos al Presidente, lo obligaron a contestarnos

en forma que elude la médula del asunto y desvía la cuestión hacia falas imaginarias nuevas.

Por lo tanto, y para mayor orden, antes de reafirmar nuestra posición, vamos a referirnos a las acusaciones que se nos hacen en el mencionado reportaje. Pasa a la página 6a.

Comentarios Regocijados

El complejo de inferioridad de Lilito, sus extraordinarias innovaciones pedagógicas, sus cómodas giras en avión

El psicoanálisis está de moda. Vamos a aplicarle un poco a Lilito.

Lilito en el casi medio siglo que lleva de hollar la superficie de este planeta con sus sonrosados pies, se ha revelado como hombre débil pero ambicioso, con grandes deseos de figurar en la escena política del mundo. Su debilidad se ha manifestado sobre todo en su admiración por los tiranuelos de América: Juan Vicente Gómez, Machado, etc. Su vanidad ha tenido que sufrir en extremo, porque en Costa Rica nunca, ha sido tomado en serio, sino por unos cuantos leicistas ingenuos que creyeron oro el oropel de sus lecciones de historia engomadas con retórica barata. Todavía nos parece verlo pasear con ellos bajo los árboles del Parque Bolívar, lugar en que se debe haber sentido como Platón en los jardines de Academo, discutiendo sobre asuntos que para el maestro y los discípulos eran considerados como muy trascendentales y de muy honda filosofía.

En Costa Rica todo el mundo se ha burlado siempre de Lilito, y él lo ha sentido, y las represiones que esta actitud de su prójimo ha producido en su ánimo, deben haberse ido refugiar en los repliegues del subconsciente del actual Secretario de Educación de Costa Rica; y entre la oscuridad de ellos se han podido. En cuanto Lilito se ha visto con mando, en cuanto se ha sentido respaldado por una fuerza como la del Gobierno y por la tontería del ambiente que es una de las tantas fuerzas ciegas de la naturaleza, las represiones descompuestas en los rincónes del desván de su conciencia, han salido a vengarse en los seres débiles que están bajo su mando. A los poderosos ha seguido tributándoles toda su respetuosa docilidad de hombre sin consistencia. El caso de Lilito nos hace recordar aquello de que no hay peor cosa que poner, a un indio a repartir chicha. Un indio es un ser humillado por el ambiente, pero en cuanto le dan mando se venga en sus iguales e inferiores con los repajamientos que ha sufrido.

Lilito se juzga a sí mismo un hombre fuerte que secunda a las mil maravillas los planes de un Gobierno que se imagina enérgico y Lilito se cree fuerte porque recibe a los maestros en su despacho como si él fuera Júpiter Tonante y éstos unas lompas muertas; porque a la menor muestra de descontento de un maestro lo echa a la calle, porque está sacando de sus puestos a los maestros comunistas, porque llama sentimentalismos de barrio, al deseo de una comunidad de conservar una directora que ha alimentado y vestido a los niños miserables que asistían a su escuela.

Nos decía un periodista que lo visitó en estos días, que al ver a Lilito endere-

zarse en su sillón ministerial con gesto de varón sin temores ni vacilaciones, había pensado en una de las Vírgenes Prudentes del Evangelio, armada de pistolas descargadas.

Para demostrar al público sus conocimientos pedagógicos y psicológicos se ha inventado una serie de tonterías; rotación de directores, rompimiento de círculos de parientes dentro de los planes de enseñanza; luego para hacer creer en su actividad emprende giras escolares en avión a lugares apartados del país y da reportajes con lirismo barato que encarama en zancos para dar idea de altura.

En un artículo por la prensa trata de explicar las razones que lo asisten en su decisión de oponerse a que un niño siga con la misma maestra a través de la escuela primaria; es, según él, porque el adolescente al salir de la tutela de la maestra que es la única mujer con quien se ha familiarizado después de su madre, y llegar frente a los treinta profesores de un liceo, se siente perplejo y enloquecido y de aquí que "esa parvada de muchachos que se inician en el ciclo de la Segunda Enseñanza" pululen de una a otra aula, de uno a otro gabinete cual avellanas amenazadas por la tempestad.

En cuanto a lo del rompimiento dentro de los planteles de enseñanza de los círculos de parientes, nos hemos preguntado si se tratará de una leccioncita que el Secretario de Educación quiere dar indirectamente al Presidente de la República que tiene los dominios oficiales servidos por el círculo de sus parientes. Aún cuando para tal cosa se necesita un valor de que Lilito carece en absoluto.

A qué horas sacará Lilito estos textos? Será a la hora en que reposa en su mullido lecho de idealista o cuando hace la digestión de sus comidas de hombre que aborrece el materialismo?

Sus visitas a las escuelas de Bornea, de Pto. Jiménez, de La Cuesta y sus reportajes forman un sólo bloque. Aquellas son un pretexto para sus elucubraciones en los periódicos. El va cómodamente en avión, sin alearse, sin sudar, sin tropezar. Cuando se eleva en los aires se debe sentir cóndor, él que es un canario de jauría dorada. En pocas horas salva distancias que a pie o a caballo se hacen en semanas, y muy fresco llega a examinar a los asustados niños de esas palúdicas regiones, en castellano, aritmética y ciencia, ante maestros no menos asustados. Luego va a conocer los alrededores y a comprar huevos que por esas remotidades están a dos y tres por cinco. Lilito acostumbra tomar huevos crudos que dicen son muy buenos para el cerebro; Lilito quiere conservar sano su privilegiado seso. Los maestros y las autoridades del lu-

gar se apresuran a regalarlo con refrescos para pagar su sed y con lo mejor que tienen. De noche le ofrecen la mejor cama y bajo un mosquetero se entrega, como diría él, en brazos de Morfeo. Los maestros quisieran exponerle sus quejas, hablarle de sus necesidades, pero ellos han oído decir que si muestran el menor descontento o hablan de la miseria de sus alumnos, Lilito lo juzgará materialistas y serán echados de sus puestos por "comunistas". Entonces los maestros le sonrían con humildad, guardan el silencio grato en las esferas oficiales o se muestran salisfichismos de la democracia del Gobierno de don León Cortes, y hacen creer a Lilito que allí no existe el pudulidismo ni el anquilosoma, que don Fernando Castro es el Mesías de aquellos lugares y la United Fruit la divina Providencia.

A su regreso a la capital llegan los reporteros de los periódicos y a él les habla de su viaje tan fatigoso, de la abnegación con que "aquellos buenos maestros se consagran a su apostolado en climas ardientes, en medio de muchas amenazas de una agresiva naturaleza tropical". (No les dice que una de las amenazas se halla agazapada precisamente en la naturaleza tropical sino en su "espiritualismo bergsoniano" capaz de echar a un maestro a la calle si dice que en la reciente polémica Jiménez Cortés don Ricardo se tiró a don León o si se refiere a la miseria de sus alumnos y trata de remediarla.) No habla a los reporteros de que tenía ganas de echar un paseo gratis en avión, sino que cree su deber ir a ver a esos maestros que no pueden venir a lo Secretaría a solicitar nada. Al decir esto Lilito, se siente Mahoma yendo hacia la montaña. Lilito, el hombre que execra el "materialismo", si no existieran estas máquimas volantes "tan materiales", no se tomaría el trabajo de ir a visitar esas escuelas remotas en aeroplano ni se decide a ir a ver a esos maestros, "a estimularlos, a compartir sus penaltades, a beber las mismas aguas suamposas que ellos beben y a sentir como ellos el piquete de los mismos mosquitos y zancudos." Cuando dice esto Lilito, ya no siente Mahoma, ahora es Francisco de Asís que busca a sus hermanos gusanos.

Pero algo que Lilito no dice a los periodistas es que también se trajo una buena provisión de huevos que compró a dos por cinco, huevos vulgares de gallina que él tan idealista, tan "bergsoniano" tomará crudos para conservar ágil su cerebro privilegiado de "espiritualista", de hombre que no puede soportar el vil materialismo.

Imp. Cartin Hnos.

NOTICIAS DE AQUI Y DE ALLA

¿Qué habría hecho el Gobierno de Costa Rica con un alcalde como el de Nueva York?

A pesar de que el Comandante del Schleswih-Holstein mandó a decir que quería se echara un velo de olvido sobre las manifestaciones de antipatía que entre el pueblo de Costa Rica se habían hecho a los marinos representantes del Estado nazi, el Gobierno de aquí mantiene en pie la acusación contra el editor de la hoja antifascista que circuló entre nosotros cuando la visita de los marinos hileristas.

Y mientras en Costa Rica se sostiene una acusación por una hoja que no llevaba ningún insulto, sino que explicaba al pueblo lo que significa el fascismo alemán, en los Estados Unidos La Guardia, el alcalde de Nueva York, (en los Estados Unidos el Alcalde de una ciudad viene siendo como el Gobernador de una ciudad en Costa Rica) pronunció en un banquete un discurso en el cual al referirse a la Exposición Mundial que se celebrará en Nueva York en 1939, dijo que lo que vendría a Alemania sería presentar una sala de horrores en la que Hitler sería la figura más importante.

La prensa hilerista en Alemania, ante semejante desacato a su venrado Fuehrer—que para todo alemán aterrorizado es como Dios—ha saltado en insultos contra el alcalde de Nueva York, al que trata de imbecil jufo cuyo nombre les causa náuseas. La prensa alemana ha sacado también a relucir lo del Bremen, barco que fué invadido en Nueva York por una multitud antifascista que cogió la bandera de la cruz gamada y la arrojó al agua; lo del juez Brodsky que absolvió a los que tal hicieron, alegando que en un país democrático como los Estados Unidos había ciudadanos que se sentían insultados al ver flamear en sus puertos aquella bandera pirata, etc.

Ya ven los que se escandalizaron aquí porque hubo personas que tiraron al suelo la bandera de la cruz gamada—que es la bandera de los alemanes hileristas, pero no la bandera alemana—que no sólo en Costa Rica se cometen semejantes irreverencias contra los nazis. Nosotros oímos por acá censuras por este acto, en las que se calificaba de salvajes a los hileres, que deberían andar con taparrabo, y que esas cosas sólo se velan en Costa Rica. Pues se ven también en los Estados Unidos y todo un alcalde de Nueva York ha dicho que lo que Alemania debería presentar en la Feria de Nueva York de 1939 es una sala de horrores con la figura de Hitler medio a medio.

El fascismo italiano necesita carne humana

A pesar de que Mussolini predica y receta a las italianas la maternidad, a pesar de su demagogía sobre la madre y el hijo la natalidad en Italia ha disminuido notablemente. Antes de la guerra el promedio de nacimientos era de 32 por MIL, en 1930 bajó a 26 por MIL y en 1936 cayó a 22,2 por MIL. Y el Duce, que cree que va a ser eterno, necesita carne de cañón, tiene urgencia de que nazcan bastantes italianos para mandarlos a morir conquistando Abisinias y Españas. Por eso es que últimamente ha movido una fuerte campaña en pro de la natalidad.

Entre la propaganda en favor del aumento de natalidad, está la de invitar a los italianos a tomar más vino. En un órgano oficial de la prensa fascista italiana se excita a los italianos a disminuir su dosis de vino, pues el vino es una bebida que excita moderadamente y favorece la acentuación del fenómeno esencial para la vida. El susodicho periódico señala el fenómeno de que el promedio de natalidad es más bajo en los paí-

ses en donde el vino no es la bebida nacional.

Mientras tiene lugar esta campaña. Los precios de los artículos de primera necesidad suben, el standard de vida de las masas baja, estadísticas arrojan 55 MIL niños muertos en 1935 de enteritis, y los hombres más fuertes y sanos son mandados a morir matando negros en Abisinia y blancos en España.

En un cable que publican los diarios de estos días, se dice que el consejo fascista al mismo tiempo que contempla el gigantesco rearme inglés piensa en el modo de aumentar la natalidad que en el futuro ha de servir de blanco a ametalladoras, bombas y cañones. Así, pues, se harán cinco veces mayores los fuertes impuestos que pesan sobre los solteros y nuevos impuestos caerán en los matrimonios sin hijos. La más fuerte de estas medidas será una nueva ley que permita al Estado la incautación de los bienes pertenecientes a matrimonios sin hijos. Los periódicos fascistas publican caricaturas que ridiculizan a los hombres y mujeres que se pasean con perros en lugar de niños.

El fascismo tiene urgencia de carne humana para alimentarse.

Malraux en los Estados Unidos

En los últimos días del mes pasado llegó a Nueva York el célebre novelista francés André Malraux jefe del Escuadrón Aéreo internacional Malraux, que durante siete meses ha peleado contra el fascismo Mussolini Hiler-Franco, Luis Fischer, corresponsal de THE NATION le dió la bienvenida.

Malraux ha descrito el trabajo de su escuadrón aéreo compuesto de 40 aeroplanos con un personal de 120 hombres, todos los cuales han sido heridos, inclusive el mismo Malraux en ocasión en que un avión enemigo se lo trajo abajo.

Cuestiones Organizativas

El desplase de las actividades del Partido hacia afuera

Analizando la actuación de los militantes del Partido, en su trabajo diario, podemos darnos cuenta de que el 90 por ciento de ellas se reduce a las cuestiones exclusivamente internas del mismo Partido.

Las más de las veces, las discusiones en las células giran alrededor de asuntos internos, muchas veces de escasa importancia, convirtiendo así a las células en organismos simplemente deliberativos, encerradas como sectas en los marcos partidarios, extrañas a la pulsación permanente de la vida

activa del barrio, empresa o taller donde la célula funciona. Las necesidades, reivindicaciones, aspiraciones inmediatas de las masas populares del radio de acción de cada una de las células pasan corrientemente desapercibidas por los militantes; ocupados como mucho celo en discutir si tal compañero debe ser miembro de esta o de la otra célula, si la célula debe ser suscritora o no de TRABAJO, si se le envía una nota al Comité Seccional protestando porque no contestó inmediatamente otra nota

anterior etc. etc. Diluidos en estas discusiones, los organismos del Partido pierden la perspectiva de las luchas cotidianas por las reivindicaciones inmediatas de las masas trabajadoras y populares del país.

Es que entonces no deben ser discutidas en las células las cuestiones internas del Partido? Nada de eso. Las cuestiones internas de la vida del Partido tienen que ser discutidas por sus organismos de base. Lo que se trata de corregir es que se discuten cuestiones del centro a Pasa a la quinta página

DE TODA LA REPUBLICA

Notas de Limón

Un militar que la emprende a latigazos contra un loco

El día seis de los corrientes se cometió un hecho en el establecimiento conocido con el nombre de "Chap Suey" en este puerto, que causó la indignación de cuantos lo presenciaron, y de quienes lo hemos sabido, por la clase de individuo que es el autor y lo repugnante de la escena.

Sabido, muy sabido es de todos, que en esa hostería se expende licor hasta altas horas de la noche. Pues bien, en estado de ebriedad entró el capitán Judith y cuando vio a un individuo que miraba unos cuadros chinos con que está adornada una pared de uno de los salones, individuo ese que es demente, pero que a nadie le causa daño, porque su demencia consiste en estar mirando y pararse en un lugar fijo, sin hablar siquiera; el Capitán mencionado sacó un foete y castigó de modo cruel al infeliz, que no hacía más que cubrirse su cara con ambas manos, esquivando los foetazos del sargento.

Tanta fué la impresión

que causó aquella escena y tal ola de protesta levantó, que unos negritos, a pesar de que el loco castigado es costarricense, fueron inmediatamente a poner una queja a la Comandancia, por el comportamiento de aquel militarote borrachín, que en esa forma demostraba su heroicidad. No sabemos si el señor Comandante que oyó la queja o supo de ella por habérselo dicho el Oficial de Guardia, (decimos eso, porque era supremo deber del Oficial poner el tanto a su Superior de aquella queja) impuso algún castigo a su otro subalterno que maltrató en esa forma al infeliz demente, pero yo, por medio de las páginas de «Trabajo» protesto de manera enérgica de ese hecho bandido y lo pongo en conocimiento del público, para que conozcan mejor a ese Capitán agresivo y beodo, Capitán que es orgullo de la Comandancia que lo tiene empleado.

Corresponsal No. 2

De San Isidro de Coronado

Nos escribe nuestro Corresponsal

Compañero Gren: He logrado recoger para los fondos del periódico la suma de seis colones quince céntimos que muy gustosamente le remito, junto con la lista No. 4 que ustedes me remitieron y conforme al aviso que salió publicado en nuestro semanario «Trabajo» de la semana pasada. Debido a que ustedes me mandaron dos de esas listas autorizando las contribuciones, me he dejado la otra, la que lleva

No. 3, a fin de ver si en el curso de la semana entrante se las devuelvo con otro aporte de dinero, pues varios trabajadores me han ofrecido ayudar, pero hasta la semana indicada, y es por ese motivo que he resuelto dejar la lista No. 3 en mi poder otros días más, proveyendo cumplir con lo ofrecido. Los saluda fraternalmente,

Corresponsal

Notas de Parrita

Los vecinos de Parrita beben agua de lodo

Verdaderamente—nos dice un grupo de vecinos de Parrita—que ya estamos soportando demasiado el aban-dono en que se nos tiene a nosotros, como si no fuéramos costarricenses. Nos causa horror ver el agua que estamos tomando, porque no es más que un verdadero charco el que nos surte de esquelido indispensable. En sólo una botella que hemos podido juntar, dejando asentarse el barro que contiene, pueden ver Uds. que deja en el fondo el tanto de dos

centímetros de barro, lo que constituye un crimen de lesa humanidad y en lugar de progresar la higiene de este lugar, va en descenso. El Ministro Peña Chavarría debiera acordarse de nosotros y procurar los medios para que los vecinos tomemos una agua, por lo menos que así se llame, pero no la que estamos usando, porque no es más que un lodazal que constituye un peligro para la población y un criador de contagiosas enfermedades.

De Grecia

Contribución pro-Trabajo de Grecia

Compañeros de TRABAJO: Les remito la lista No. 40 de la contribución Pro-Trabajo, en la que Uds. verán que he podido recoger algunos colones, que de algo les habrán de servir. Notarán Uds. que casi la mitad de los contribuyentes, son mu-

jeras trabajadoras de este lugar, que han dado con ello un vivo ejemplo de su verdadero revolucionarismo y comprensión de nuestra causa. La salud fraternalmente, EL CORRESPONSAL

Notas de 24 Millas

Un proceder cruel e inhumano

El trabajador Antonio Molina, oriundo de Turrialba, estaba haciendo un trabajo de chapía en la finca Margarita, de propiedad de la firma Lindo Bros y habiendo enfermado gravemente unos compañeros hicieron gestiones para conseguirle un pase en el ferrocarril, a lo cual se negó el pagador argumentando que únicamente se les daba pases a los trabajadores del banano y no a los cultivaban cacao. Pues bien, debido a la falta de cuidados de los encargados de la finca que viendo al moribundo con una fiebre demasiado fuerte se hicieron de la vista gorda, falleció a los pocos momentos y para poder hacer los gastos de

enterramiento, esos señores gastaron parte de unos fondos que tenía Molina. Los peones se han indignado con ese proceder de el pagador y el Administrador y quieren que en las columnas de TRABAJO publiquen esa denuncia, para levantar su protesta enérgica, contra los patronos, por la forma como han tratado a ese pobre trabajador.

Me han pedido esos compañeros que por medio de nuestro periódico, demos el pésame a la familia del camarada muerto y así lo hace este Corresponsal, compartiendo el dolor que aflige a los deudos del fallecido.

CORRESPONSAL

De Monte Verde (Africa) Linea a Limón

Con el Dr. Peña Chavarría

Hace algún tiempo este periódico dió la voz de alarma respecto al mal estado en que se encontraba la bomba de un tanque para agua que usa la Compañía Bananera de Costa Rica, para surtir a los peones de sus fincas en este sector y de más vecinos.

No hemos sido oídos. Mientras tanto, el tanque en referencia permanece siempre con ese defecto que lo ha inutilizado y desde entonces aquellas pobres gentes están tomando el agua de un pozo sucio, la cual está llena de microbios y

porquerías. Hoy nos han visitado algunos habitantes de Monte Verde y nos han dicho que hagamos lo humanamente posible para llamar la atención de quien corresponda para que corrija ese mal que dará sin duda fatales consecuencias o las está dando ya. Nosotros,—al hacer esta nota,—nos dirigimos al señor Ministro de Salubridad Pública, rogándole atender tan justa petición; de que ordene a la empresa bananera antes citada, la reparación del tanque aludido para comodidad de ella y de los vecinos.

De nuestro activo Corresponsal en Puntarenas

¡Gloria al Hospital de San Rafael!

Nos ha visitado la familia de una estimable compañera para decirnos lo siguiente: «Yo, como madre de familia, necesité hace algunos días los servicios de una obstétrica y busqué a todas las que se hallan en este puerto, quienes al saber que en casa somos comunistas cerraron las puertas y desatendieron los ruegos de mi esposo. Este, en un esfuerzo desesperado, acudió al Hospital de San Rafael, pero... he aquí la piedad burguesa! La Directora, con mil genuflexiones, le dijo a mi atribulado marido: "Mire, tiene Ud. que pagar aquí veinticinco colones por alojamiento,

los honorarios del doctor, las medicinas que se ocupen y su señora será alojada en un salón con otros enfermos, etc., etc. La Directora, a pesar de su aparente dulzura, demostraba que también desearía haberle dicho a mi esposo: También a mí me dará mi propinita." Pues nada, camaradas, que quien me asistió fué una empírica, porque la ciencia y la caridad me abandonaron. Publiquen esto en «Trabajo» para que se vaya enterando el pueblo de la bondad de esas gentes. Complacemos gustosos a esa valiente compañera nuestra.

Póngala atención el Municipio de Puntarenas

El Barrio del Carmen está siendo azotado por una serie de enfermedades, especialmente la población infantil. Y debido a que? Al

Elefante Blanco del Crematorio, en cuyos alrededores huele a materias fecales todo el día y la noche. Y el doctor Tachuela, en

N. de R.— En capítulo especial es digna de anotarse esta circunstancia de las valientes mujeres trabajadoras de Grecia, que velan por el sostenimiento del único vocero de las clases proletarias del país. Para ellas y para el recolector de las con-

tribuciones recibidas, nuestra sincera felicitación. Tanto a ellas, como a todos los demás cotizantes del país y recaudadores de fondos Pro-Trabajo que hasta hoy nos han dado cuenta de su cometido, los rendimos las más debidas gracias.

De Ipis y Purrall

Primera Directiva de una Liga de Campesinos

Camarada Director de «Trabajo»

Informando a nuestro periódico—para su debida publicación—del avance de nuestro movimiento en el campo, nos complacemos en anunciar lo que se ha formado la Primera Directiva de la Liga de Campesinos de los Distritos de Ipis y Purrall, habiendo quedado integrada en la forma siguiente.

Presidente, Ramón Paulino Cordero.

Vice Presidente, Juan

Bautista Rojas, Secretario, Alejandro Chinchilla.

Tesorero, Ramón Aguilar. Vocales, Pedro Navarro y Dimas Chinchilla.

Esta Directiva se propone impulsar la unión de todos los campesinos trabajadores del País para la defensa de sus intereses comunes, mejora de salarios y mejor tratamiento por parte de los patronos explotadores.

CORRESPONSAL

AGRICULTURA

A cargo de Gmo. Green

Patrocinando sus conceptos, reproduciendo un importante editorial de la revista de Agricultura, que dirige

y administra el señor don Luis Cruz Bolaños. Dice así:

Tierras baldías para Agrónomos jóvenes

Acaba de ser presentado a la consideración del público y de manera muy especial a los señores Diputados para que sea discutido y en su oportunidad aprobado, un proyecto suscrito por un joven ingeniero de la Escuela Nacional de Agricultura, en nombre de sus compañeros graduados, encaminado a conseguir tierras baldías y apoyo del Banco Nacional para todos los Ingenieros Agrónomos salidos de esa Escuela o que se gradúen en el futuro.

Nada más simpático a nuestros ojos y merecedor en nuestro concepto de amplio apoyo por parte del Congreso y el Poder Ejecutivo que ese proyecto.

Pero entre todas las consideraciones ninguna de mayor fuerza que la que el profesional de la agricultura debe demostrar a los ojos de los agricultores poco entendidos como se ha de trabajar la tierra para alcanzar el óptimo resultado. Agrónomos para que llenen las oficinas del Estado es un contratado cuando esos agro-

nomos son jóvenes deseosos de poner en práctica los conocimientos sobre el cultivo científico de la tierra que acaban de adquirir. Precisamente lo que se busca con la creación de la Escuela Nacional de Agricultura es la posibilidad de inyectar la población agrícola con un núcleo de profesionales que transformen las condiciones del cultivo a los ojos de esa misma población: enseñanza objetiva; al mismo tiempo ponerlos en estado de poder liberarse económicamente. El ideal sustentado por los agrónomos jóvenes, la creación de fincas modelo según las facilidades que para ello les preste el Banco Nacional, puede llegar a ser, llevado a la práctica, la base de una futura riqueza nacional; porque lo cierto es que nuestros métodos agrícolas, no obstante los esfuerzos que se desarrollan, continúan siendo en gran parte los mismos de hace cien años, y esto no debe continuar así.

(De la revista mencionada N.º 3 del presente mes de marzo.)

"TRABAJO"

Organo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1386 TELEFONO 2410

San José Costa Rica

Administrador Editor

EDGAR CARVAJAL AURELIANO GOMEZ

SECRETARÍA DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

la luna de Valencia. Ah, peros que la Municipalidad importó a un SABIO de Nicaragua para construir el Crematorio. Vamos, que es flamante y cuerda nuestra Municipalidad!

CORRESPONSAL

Romancero de la Guerra Civil Española

Francisco Villobres

Por serpentinillas brillantes, ferrocarriil malagueño. Lleno de fascistas viene, negro por fuera y por dentro. Un tren avanzando rápido, que es preciso detenerlo, que es preciso q' sus hombres no sirvan ya de refuerzo y que las ruedas rugientes huyan de aplastar el suelo. Por un puente ha de pasar tiznado del humo negro, y es puente no lo pasa porque no lo quiere el pueblo. Patrulla de milicianos dinamita le pusieron. Iba Francisco Villobres de capitán de los nuestros. Una terrible explosión hizo saltar los hierros; y los rostros de los valientes rojos como el alm fueron; se estremecieron los montes y abrió sus labios el suelo. Ya el tren fascista quedaba

con las ruedas en silencio, y estaban sus ocupantes negros por fuera y por dentro.

Sólo algunos que quedaban se movían entre los hierros y los fusiles fascistas. sacaban su hocico negro; pero una voz valerosa lanzó a los aires su trueno: "¡Camaradas, avanzad! ¡Matemos a todos ellos!" Era Francisco Villobres el que dió la voz de fuego. Partieron de los escorbos aislados tiros inciertos que pronto se terminaron; más cayó uno de los nuestros: era Francisco Villobres el que dirigió el suceso, el que hizo volar el puente con dinamita del pueblo. Ya su sombra fue tapada por la forma de su cuerpo.

R. MORALES CASAS

Los Hospicianos

¡Qué pena dan las ciudades tomadas por los fascistas! Los asesinos pretenden salvar su bolsa y su vida escondidos tras la carne de más ingenua sonrisa. Al criminal no le importan ni los niños ni las niñas, que el criminal es la muerte y los niños son la vida. Es tanta la mala sangre de la raza falangista, que han sacado a los muchachos (chos del Hospicio de Sevilla para llevarlos al frente y exponer sus pobres vidas como la carne barata que se desprecia y se tira. Los hay de catorce años, y más niños todavía, con el temblor del que ignora el calor de su familia. Los hay con caritas tristes, llorosas y sorprendidas; los hay que van silenciosos, los hay que gritan un "viva" descolorado y forzado, sin alma y sin alegría,

solamente por librarse de la fina puntería, a dos metros de distancia de una pistola fascista. ¡Católicos de escayola, qué falsas son vnestras misas! Desconocéis la belleza de todas las cosas vivas, y no respetáis los trigos, ni respetáis las semillas humanas o vegetales que un dios escondido envía. Desconocéis la promesa que significa una risa en el muchacho que brota lleno de afán y de prisa. Por eso asaltáis hospicianos y todo aquello en que anima el hombre anónimo y pobre que trabaja y que palpita. ¡Sois canalla destructora, sólo la muerte os envidia! ¡Qué sangre más insensible es la sangre señorial! ¡No hay más sangre que la (roja, la que es azul es podridal!

RAMON GAYA

RINCON LITERARIO
TORRIENTE-BRAU

Loló de la Torriente

Entre los latinoamericanos que han caído en el frente leal español, luchando contra el fascismo, está el mozo cubano Pablo de la Torriente Brau.

Cayó siendo Comisario Político de una brigada. Una bala fascista de fusil o de ametalladora le atravesó el corazón. Hombres de camaradas, poetas y de comisarios políticos lo llevaron a enterrar entre filas de camaradas, soldados del pueblo, marinos o amigos personales. El 23 de diciembre de 1936 se le sepultó en el humilde cementerio de Chamartin, mientras de las bocas salía el canto de La Internacional y los puños se levantaban hacia el cielo anochecido,

su derecho inalienable a la vida y la libertad.

Los primeros años de vida estudiantil de Pablo de la Torriente pasan en las aulas del Instituto oriental. Pasó después a La Habana y comenzó a trabajar en el bufete del doctor Fernando Ortiz. Desde muchacho, Pablo aprende a hacerle frente a la vida, a ganarle siempre sus jornales. No le teme a nada. Lucha, estudia, trabaja. Es fuerte e inteligente. Podría sobresalir fuertemente si se tarifara en el mercado de los mediocres que hacen coro de guatacas, pero Pablo es—por sobre todas las cosas—un hombre íntegro, con anhelos de superación, un amante de la verdad, de la justicia; un hombre que exige del esfuerzo de todo el pueblo unido, la libertad de todos y la justicia para todos. Sabe trabajar, es un obrero de la pluma y no se amolda a las co-

modidades de la vida burocrática. En pocos años obtiene un buen nombre como reportér y narrador costumbrista; logra así relativa independencia económica y con las armas de su ejemplaridad ciudadana comienza a luchar por el adecantamiento de nuestras prácticas cívicas.

Produce, en colaboración con su fraternal amigo Gonzalo Mazas, un librote cuantos, "El Batey" Publica además cuentos, crónicas, referencias. Estudia Derecho. Atleta formidable, cultiva en su cuerpo sano una mente fuerte y vigorosa que la empieza a ejercitar estudiando problemas más sólidos y profundos. Pablo comienza entonces, con entusiasmo y ardor, pero también con cuidado científico, a leer a Hegel, a Engels, a Marx...

Llega el 30 de septiembre de 1930. Entre la juventud cubana que lucha contra los

métodos de usurpación y pillaje utilizados por todos nuestros gobernantes y entronizados por Machado, no podía faltar la figura aguerida y valiente de este estudiante de Derecho, y entre los heridos de esa mañana memorable estaba—con la cabeza destrozada—Pablo de la Torriente-Brau.

Ingresó como detenido político en el Castillo del Príncipe. Su vida dinámica no se inmoviliza por esto. En la cárcel trabaja con igual entusiasmo. Comienza en esta prisión—a definirse—con rasgos propios y amplia proyección, las diversas tendencias político-sociales. Se divide el bloque estudiantil por cuestiones de principios ideológicos. Se organiza el Ala Izquierda y sacan a la calle su primer manifiesto. Pablo—con ese muchacho gigante de alma y de inteligencia que se llamó Gabriel Barceló—con Aureliano Sánchez Arango, con Ladislao González Carvajal, con Raúl Roa y varios más, forma en la falange izquierdista que se define concretamente: no solamente contra Machado y sus hombres, sino contra el régimen político-económico de opresión semi-colonial; no solamente contra Machado, sino también y energicamente contra la intromisión de la Cancillería extranjera en los asuntos nacionales cubanos; no solamente por quitar a Machado, sino también—y particularmente—por romper las ligaduras semi-coloniales; **Pasa a la página 5a.**

4 MUCHACHAS EN EL FRENTE

De Pablo De La Torriente Brau

El presente artículo es el último que envió Pablo de la Torriente Brau a México, antes de partir para el frente de Guadarrama, donde encontró la muerte, defendiendo la causa de la libertad de España.

Maruja, Libertad, Marina y Soledad:

Cuatro muchachas del frente que yo he conocido; que he hablado con ellas una hora nada más, y que me parecen recuerdos antiguos e inolvidables.

Maruja, Libertad, Marina y Soledad! Cuatro muchachas del frente.

Cada una de ellas, tiene ya una vida... Y la mayor apenas tiene 18 años.

Maruja tiene 18 años. Es la mayor de todas, pero parece la menor. Es pequeña casi rubia de grandes ojos infantiles. Te mataron el novio y el hermano y cayó ametrallado en la Sierra de Guadarrama. Morirá en la montaña, vengando a sus muertos. Ella dice que es la única manera de recordarlos. Y no siente el temor de la muerte. La vio tan de pronto y la ha visto tan pródiga, que para ella ha perdido el prestigio del misterio. Es una muchacha del frente. Más pequeña que su fusil. Morirá en la montaña vengando a sus muertos, Y, sin embargo, sobre la tierra, muerta, parecerá, tan

frágil, tan menuda, tan bonita, una paloma que cayó.

Libertad tiene 16 años. Se llama Libertad porque su padre es revolucionario. Su hermana se llama Aurora. Es elegante porque es costurera. Y es una linda muchacha de rico pelo negro. También es pequeña, pero ha oído los fusilamientos nocturnos y ha entrado en los conventos fortificados por los fasciats, en Tarragona, al asalto, con el pueblo furioso, asesinado y de allá se trajo para banderas rojas de la Revolución, los mantos purpúreos. Allí, en Mallorca, bajo la presión fascista, sus padres y su hermana Aurora han sido fusilados porque nacieron y vivieron, como ella, para la Revolución. Pero Libertad hace ahora comunistas en Barcelona. No tiene sino 16 años. Está preparando las

listas de los hombres que irán más tarde a Mallorca, con ella, a fusilar a los que fusilaron a su hermana Aurora y a sus padres, dos viejos de la Revolución.

Marina tiene 17 años. Es delgada fina, de lacio pelo negro que le sacude la frente como el ala de un pájaro imprudente. Todos los compañeros, hombres y mujeres siempre la están buscando. Porque tiene la inteligencia en los ojos y la decisión en los días trágicos, peleó en las calles. Y ella recuerda: No es nada agradable ver caer a los compañeros... Pero, tú sabes... Las mujeres siempre somos un poco sentimentales". Después, dominada Barcelona, se fue al frente de Aragón. Y trajo este recuerdo: "Nuestros combatientes son formidables. No combaten sólo por heroísmo, sino porque saben

que deben combatir". Ni en las calles ni en el frente adquirió la noción del peligro. Piensa que nunca estuvo expuesta: "Sólo el peligro que corrían los demás compañeros". Más, aunque tiene el corazón de acero, un recuerdo siempre tiene para lo que vivió en Barcelona, cuando estuvo en el asalto al cuartel de Atarazanas. Allí, una mujer del pueblo, a su lado, respondió al fuego de los rebeldes. Cuaudo vino la hora del asalto, la mujer, pistola en mano, entró al cuartel. Y la vio llorar, abrazada a un prisionero, un soldado que era su hijo... Marina es ya a los 17 años, la Secretaria de Organización del Comité Militar. Será un dirigente famoso. Y, si algún día la fusilan, morirá cantando La Internacional.

Soledad tiene 15 años.

Tiene una cabeza estatuaría llena de luz. Y, aunque su rostro tiene la seriedad majestuosa de la Revolución su cuerpo tiene la intranquila vivacidad infatigable de la adolescencia. Sus padres, dos revolucionarios, consintieron que fuera a la expedición de Mallorca. Después sin permiso, se fue al frente de Tardienta. "Se nos escapó"... Ella estuvo en los combates, dice: "Oh, mira algo malo, pero en fin..." Y tuvo, sin embargo, una gran emoción que no recuerda sin alguna alegría infantil:

"Un día yendo para Huesca, equivocamos el camino. Ibamos cantando el coche. De pronto, a medio kilómetro, cuando casi íbamos a entrar en un pueblo, nos ametrallaron. Fue

terrible. Corrimos tanto por la carretera, que nos estreñamos a 120 kilómetros por hora. Fue casi en nuestras líneas ya. Todos estábamos, heridos Pero los nuestros nos hacían fuego, creyendo que éramos rebeldes. Nos salvamos por una retecassualidad." Pero Soledad piensa que todo lo que le pasa es importante. Y ahora es la encargada de la oficina de reclutamiento de milicianos, para ir al frente donde ella estuvo. Casi todos son jóvenes. Y si alguno quiere decirle algo piropo, Soledad le recuerda: "Mira, que ya estuve adonde tú vas ahora"... Y los jóvenes se van, avergonzados, a aprender a manejar el fusil, para ir, "adonde Soledad estuvo ya".

Cuatro muchachas del frente de España que yo he conocido y que no olvidaré jamás.

Maruja, Libertad, Marina y Soledad! Cuatro bellas muchachas, sangre de la Revolución!

El Frente Popular instrumento de lucha para la liberación social y nacional de los países coloniales y semicoloniales.

Siendo los objetivos del Frente Popular los señalados en nuestro artículo anterior al respecto, es decir, la defensa de los intereses de las más amplias capas de las masas populares, la detención de la arañalanza fascista y la ampliación de la democracia en todos sus aspectos, concretamente en los países coloniales y semicoloniales, cómo deben entenderse estos objetivos?

El hecho que determina la estructura total de los países coloniales y semicoloniales, como nuestra República, es su sujeción al imperialismo, su entrega más o menos completa a los representantes del gran capitalismo monopolizador, de los trusts, cartels, etc. En nuestros países las más grandes fuentes de riquezas se encuentran en manos de tales empresas imperialistas.

Examinemos la realidad nuestra. Inmensas extensiones de nuestro suelo en poder de empresas extranjeras; la United, dueña de un tercio de él; las fuentes de energía eléctrica en manos de la Electric Bond & Share Co.; concesiones a diestra y siniestra, como la de la pesca del atún, tratados de comercio, etc., etc. Es el país entero entregado a la voracidad de tales aves de rapaña. De la explotación de las masas costarricenses estos pulpos arrancan enormes utilidades, que van a engrosar los millones de los potentados de Wall Street, mientras la nacionalidad costarricense se disuelve, mientras nuestro país pierde cada día en forma más acentuada todo "espíritu de libertad, mientras la política nacional se encuentra determinada por los intereses de estas empresas explotadoras.

Es el mismo cuadro de la mayoría de los países del mundo. Es el cuadro de India, de China, de Brasil, de Argentina, de Chile, de toda la América Latina, de las inmensas extensiones del Oriente y de África, entregadas en manos de un puñado de grandes empresas yanquis, inglesas, francesas, alemanas, italianas, japonesas, que hallan en sus propios gobiernos los máximos defensores de sus intereses.

El enemigo exterior se encuentra amparado, protegido e impulsado por el enemigo interior de las masas nacionales. Las clases explotadoras nacionales más reaccionarias se convierten en agentes descarados del imperialismo, se reparten con él el pingüe rendimiento del hambre, de la mayoría de la población, se oponen a todo desenvolvimiento industrial que tienda a la liberación económica de estos países, mantienen formas atrasadas de trabajo, son verdaderos traidores a nuestra patria.

Ya hemos demostrado en sucesivos artículos sobre el Tratado de Comercio con Estados Unidos, sobre las empresas eléctricas, etc., en forma concluyente, cómo los sectores reaccionarios nuestros defendían y apoyan la política entreguista, la políti-

ca de penetración y sujeción imperialista. El pueblo costarricense siente en su carne la espuela de la United clavada en sus costales, que oprime y martiriza a miles y miles de hijos de las masas, y nos reporteros de su explotación otra cosa que miseria y atraso.

Es precisamente contra estos enemigos que en los países coloniales y semicoloniales se levantan los frentes populares. Son la expresión de las masas todas de la población oprimida que se levanta contra sus explotadores extranjeros en primer término y contra sus agentes nacionales; que sostienen un programa de nacionalismo progresista y revolucionario, de nacionalismo estrecho y guerrero y que, englobando en sus filas desde el obrero revolucionario que sabe que la lucha final es la lucha por el régimen socialista, hasta el burgués progresista que quiere el desarrollo económico dentro de los marcos actuales, poniendo como todas estas fuerzas "progresistas de la sociedad, se levantan en lucha energética contra la penetración imperialista y contra el aplastamiento de las grandes masas populares y campesinas por los sectores reaccionarios; por la eliminación del latifundio opresor; por condiciones de vida más humanas para toda la población laboriosa.

El mundo colonial es en este momento un volcán presto a estallar. Y en todas partes donde hay luchas de los pueblos por su liberación social y nacional, la consigna del frente popular se hace carne de su carne, se hace la consigna de millones y millones de hombres.

Jawaharall Nehru, en India; el frente antijaponeses de liberación en China; la Alianza Nacional Libertadora, encabezada por Prestes "el caballero de la espesura", el héroe máximo de la América ant imperialista, en Brasil; el Block de Izquierdas en Chile; el Frente Popular Mexicano, apoyando la política progresista de Cárdenas, etc., etc., demuestran que las grandes masas de nuestros países sometidos al feroz yugo imperialista, están en pie de guerra y han iniciado el asalto decisivo a las posiciones del gran capital.

Lucha contra el imperialismo, por la independencia nacional, por la ampliación de la democracia, contra los sectores reaccionarios de latifundistas (cafeteros en Costa Rica) tal es en síntesis el programa del Frente Popular en los países semicoloniales.

Frente Popular no es equivalente a dictadura del proletariado. El Frente Popular tiene objetivos cercanos y concretos, quiere el desenvolvimiento libre de nuestras nacionalidades, la mejora de la situación de los más amplios sectores de la población, quiere que los objetivos más próximos de la revolución democrático-burguesa sean los

grados, quiere detener el progreso creciente de opresión que nos ahoga.

El Frente Popular sabe que en las primeras etapas de desarrollo del movimiento en estos países los intereses de las mayorías coinciden con los intereses del sector progresista de la burguesía (nuestra posición frente al Tratado de Comercio con Estados Unidos es un ejemplo de esta apreciación), sabe que en el interés de estas mayorías está el procurar un desenvolvimiento económico del país, pero al mismo tiempo no quiere que este desenvolvimiento se haga a expensas de las masas. Es posible conciliar ambos intereses, siempre que se luche consecuentemente contra los sectores imperialistas y reaccionarios de la población nacional que son los verdaderos enemigos del pueblo. El Frente Popular adapta todo su programa a la realidad de cada país y a estos objetivos concretos.

La constitución de un Frente Popular en Costa Rica, que detenga el creciente dominio de nuestro suelo por los imperialistas que ponga un freno a la crisis de democracia que confrontamos, que amplíe la base democrática popular con una política económica tendiente a la mejora de las mayorías y al desarrollo industrial del país, que afronte al gobierno de las masas, que mejore los salarios e ingresos de las gentes pobres, de los artesanos, de los pequeños comerciantes, de los pequeños propietarios, etc., etc., es una necesidad imperiosa, pues cada día el ataque contra el pueblo y contra su libertad, contra su vida y su progreso se acentúa más y más.

Nosotros sabemos que no puede lograrse de un golpe la realización ideal de todo el programa de las masas populares nacionales, comprendemos que las condiciones reales e históricas de Costa Rica imponen una serie de limitaciones momentáneas, si se quiere lograr un éxito sólido. Tenemos delante el ejemplo de México y su Gobierno. Pero con limitaciones o sin ellas, se impone luchar bajo las banderas de una amplísima organización de masas por el pueblo de Costa Rica y por su porvenir y por eso propugnamos, defendemos y estamos dispuestos a colaborar sinceramente, con toda lealtad, sin restricciones, en la estructuración, consolidación, lucha y triunfo del FRENTE POPULAR COSTARRICENSE.

(Publicamos el segundo artículo sobre el Frente Popular y sus objetivos, pidiendo disculpas a nuestros lectores por la demora en su aparición.)

En el próximo número continuaremos enfrentando en forma detallada los problemas que la formación de un Frente Popular en Costa Rica tiene que resolver.

AGRESION A UN PERIODISTA

La agresión de que fue objeto recientemente el periodista Pío Luis Acuña, pone de manifiesto una tendencia peligrosa para nuestras libertades públicas.

Cierto es que el periodista cuando expone ideas, o analiza problemas y tiene por ello que chocar con los intereses creados, se expone al riesgo de los reclamos personales, a los llamados gajes del oficio; pero no es este el caso actual. El señor Acuña dirige y redacta una hoja humorística y en ella pasa revista semanalmente a los hombres públicos y a las actividades del Gobierno nacional, con el buen propósito, creemos nosotros, de hacer reír; y lo

logra cuando los sucesos le dan materia, de lo cual sería injusto hacerlo responsable a él, siéndolo como lo es en todo caso, la historia patria.

Pues bien, resulta que unos empleados públicos, que creen al Gobierno y a los gobernantes algo así como a la Divina Providencia en persona, resolvieron castigar al periodista, quizá para hacerle comprender que no debe jugar con las venerables barbas de los Dioses, porque no faltan pismos dispuestos a la venganza de tamaña ofensa.

¿No es todo esto detestable? ¿Ni revela semejante actitud subalterna el mal que

está padeciendo la nación? Ese servilismo repugnante que en la estrechez mental de ciertos sujetos se convierte en idea abesionante que les impulsa hasta el delito?

Hemos de decir con nuestra acostumbrada franqueza que el actual gobierno, consistente o inconsistentemente, está montando, con su amparo desmedido a los que fueron sus interesados partidarios políticos, muy especialmente en aquellos que ven en el puestecito público logrado, su única salvación, esta oleada oscura de despotismo servil, la cual es el caldo propicio en que prosperan las tiranías

Torriente Brau (Viene de cuarta página)

por liberar política y económicamente a Cuba; por salvarla del "peligro del águila norteamericana" que previó nuestro Martí.

El Ala Izquierda aspira a recoger toda la tradición heroica de las jornadas del 68 y el 95 a cumplir en esta etapa de Cuba republicana su papel histórico, rompiendo las trabas semicoloniales con igual fuerza que aquella juventud revolucionaria de fin de siglo, rompió - con gloriosos corrajes - las coloniales que nos ataban a la Metrópoli española.

Y dentro de esta falange realista marcha Torriente Brau, sin caer jamás, ni frente a los peligros y sacrificios, ni frente a las amenazas, sino por el contrario sirviéndole éstos para hacerse más firme y más fuerte para fundir más aún en el bronce de sus ideas.

Tradujo en la prisión "El materialismo Histórico" de Bujarín; fué maestro, agudizó su sentido de observación, clavándolo en las entrañas de ese antro de vicios y ocio que es nuestras prisiones, para producir un libro que dejó inédito, "El Presidial Modelo" en el cual Pablo pone al descubierto los métodos utilizados para "reducir" a los "incorregibles". En crónicas y artículos Pablo narró la vida del Presidial y dá a la publicidad el extraño "suicidio" del chi-

no Wong.

Penetró y sorbió bien en nuestras costumbres. Conocía la vida de hambre y opresión del guajiro cubano y planteaba, siempre con agudeza, el problema de las tierras cubanas en manos extranjeras. Su viaje a Realengo No. 18, le dió bagaje para escribir sobre la vida terrible de nuestro guajiro que en la Isla más fértil y generosa del mundo, se deapure a su pan y sin tierra.

Pablo salió de Cuba varias veces en éxodo político. En New York trabajó en restaurantes, fregando platos. Recuerdo la última vez que nos vimos. Estaba enfermo de gripe, pero aquel cuerpo de acero no se rendía nunca y trabajaba doce y catorce horas consecutivas. Después ingresó en el "staff" de "New Masses" y estaba radiante de alegría porque se iba a pelear a España: un corresponsal de guerra que sería un miliciano más defendiendo la democracia.

La vida de Torriente-Brau fué útil y provechosa y ella debe ser un molde de ejemplaridad, por su honradez,

su lealtad, su bravura y coraje, para toda la juventud cubana de la hora actual. Sin embargo, esta significación histórica de su vida y su muerte, es de lamentarse su prematura desaparición. Pablo de la Torriente-Brau pudo ser la pluma más vigorosa y fuerte de nuestro país, pudo ser el panfleto más acabado y recto; el narrador más realista; pudo producir - en varios libros - la suma de sus experiencias personales y señalar, a la juventud estudiantosa, derrotos definitivos; le sobraba, para esta labor de maestro y guía, capacidad, comprensión y entereza; perole falta madurez, espíritu organizado e investigador.

Pablo fué un torrente, un torrente sonoro que se precipitara por entre rocas horadándolas y rompiéndolas y de este torrente profundo y vibrante, puro y saludable, bueno es que las juventudes nuestras saque las enseñanzas útiles y aprovechables a la creación de una patria mejor, más respetada y más libre.

Enero 6 de 1937.

El Sindicato de la Construcción elige Directiva

En los primeros días de la semana que termina celebró una concurrencia asamblea el Sindicato de la Construcción que ha dado muestras de vitalidad y organización en los pocos meses que lleva actuando.

En esta Asamblea se eligió la nueva Directora del Sindicato, quedando en ella un grupo de

elementos abnegados y sinceros cuyos nombres publicaremos en nuestro próximo número y de los cuales se espera una buena labor en beneficio de los intereses del gremio. TRABAJO saluda cordialmente la nueva Directiva y le desea éxito en sus labores.

Cuestiones Organ... Viene de la segunda página

si exclusivo de las discusiones y actividades de las células, y de todos los organismos del Partido.

Pero cómo podrá ser el Partido la vanguardia verdadera, el jefe organizado de las masas trabajadoras y populares del país, si ignoramos sus necesidades y reivindicaciones más sentidas, y no nos ponemos al frente de sus luchas cotidianas,

El conocimiento de la necesidad popular, no nos debe servir exclusivamente para convencernos de que tenemos la razón. Nos debe servir sobre todo para desplazar nuestras actividades hacia afuera, hacia la masa, abrir el Partido, salir de sus marcos (en el terreno de nuestras actividades se entiende), y ponernos en contacto estrecho con esas masas,

Corrientemente las células de barrio funcionan en los sectores obreros de la ciudad. Y son precisamente estos barrios obreros los que más sienten las necesidades urbanas, higiénicas, culturales, etc. etc. de que si gozan los barrios aristocráticos. Nosotros no creemos como creen algunos ignorantes, que al Partido le conviene que las masas trabajadoras estén en pésimas

condiciones de vida, porque así más fácil las conquistamos. Si tal criterio sustentáramos, no lucharía el Partido como lo ha hecho por las demandas inmediatas de la clase trabajadora de Costa Rica.

El Partido debe convertirse en un Partido de masas pero no a costa de la miseria de las masas, sino en la lucha permanente y cotidiana por lograr para ellas la satisfacción de sus reivindicaciones.

El desplace de las actividades del Partido hacia afuera es una necesidad urgente para la vida del Par-

tido. Cada célula, cada organismo del Partido, cada militante, debe luchar porque ese 90 por ciento que de sus actividades dedica a las

cuestiones internas del mismo Partido, sea desplazado hacia afuera, hacia la masa, como condición preliminar al ensanchamiento de las filas del Partido!!!

DE PUNTARENAS

Hago constar: Que el señor Eusebio Salgado Cerdas, nicaragüense será deportado del país y que según la mala fe del corresponsal Calvo Navarro, es comunista por los cuatro costados. Nunca lo ha sido, ni lo es actualmente.

RAFAEL FONSECA VEGA
Srío. Gral. de la Sección

El Problema de la vivienda obrera, el Pcte. Cortés y... (Viene de la. pág.)

En primer lugar se nos tilda de demagogos por haber tomado la defensa de un proyecto que sin ser nuestro, consideramos que soluciona en gran parte el agudo problema inquilinario que confronta en la actualidad— muy especialmente— las masas populares de la capital y de algunas cabeceras de provincia. Se trata de un asunto de vital importancia para el país en general; la necesidad urgente de casas baratas e higiénicas para la clase trabajadora. La construcción de éstas no sólo beneficia a la clase trabajadora sino que significa también una salvaguarda para la salud de las clases acomodadas.

Los chinchorros y los tugueros son campo propio para el desarrollo de las epidemias y bien sabido es que los microbios de una peste no tienen el menor empacho en pasar de la barriada pobre y antihigiénica al barrio aristocrático. El Presidente Cortés demuestra tener una estrecha visión de gobernante, al colocar en plano secundario y demagógico un asunto de tal magnitud. ¿Cómo no puede un sector consciente de costarricenses ocuparse en buscar solución práctica a un problema agudo del país sin ser calificado de demagogo?

Tal parece ser el criterio del actual Presidente de la

República. Nosotros le devolvemos su acusación al Sr. Cortés con argumentos sólidos; nosotros sí podemos decir que el Presidente de la República está haciendo demagogia con la nueva legislación bancaria. En su oportunidad manifestamos nuestra aprobación a esta legislación. Nuestros diputados la votaron favorablemente en el Congreso. Pero de decir que esa legislación es buena y progresiva, limitando su importancia al verdadero, a afirmar que ella va a tener la virtud mágica de resolver todos los problemas nacionales, hay un abismo. Lo segundo es pura demagogia. Se trata de engañar al pueblo diciéndole que se ha hecho y se está haciendo

mucho por él, cuando en la realidad se le tiene olvidado.

Prender que el relativo resurgimiento de la economía nacional obedece por entero a la política económica de un gobierno que en realidad no tiene ningún plan económico-político, si es hacer demagogia porque lo que en realidad nos ocurre en Costa Rica es que en el marco de la economía nacional están repercutiendo los efectos del resurgimiento observado en el conjunto de la economía mundial. Y que no nos vengan con el cuento de que la nueva legislación bancaria es la que ha contribuido a que tal resurgimiento se opere. Ya en el segundo semestre del año pasado—sin haber entrado en escena esta nueva legislación—las estadísticas nacionales ponían de manifiesto los signos del pequeño resurgimiento del cual tanto se jacta— como 'si fuera obra suya'— el Presidente Cortés.

El segundo cargo que se nos hace es el de enfocarnos los problemas nacionales en forma unilateral, únicamente desde el punto de vista de los intereses del proletariado de las ciudades, y llega a afirmar el Presidente Cortés que tal cosa hacemos en detrimento de los demás sectores, obligados por nuestra doctrina socialista. Nada más absurdo ni más carente de fundamento que tal afirmación. Dijimos antes y lo repetimos ahora, que en su oportunidad apoyamos la nueva legislación bancaria del Dr. Max que ha aceptado a medias este gobierno. Nosotros preguntamos: Es el proletariado el beneficiado directamente por tal legislación? No, el proletariado es el que menos se beneficia. El Partido Comunista la apoyó porque si se aprovechan bien las posibilidades que brinda al Banco Nacional, saldrán ganancias amplios sectores sociales, en especial la gran masa de pequeños productores agrícolas que bien lo necesitan. Hemos estudiado seriamente el problema eléctrico y le hemos marcado solución, desde el punto de vista de los intereses nacionales. ¿Sólo al proletariado interesa la solución de este magno problema? No, y esto lo debe saber tanto como nosotros el Presidente Cortés. Hemos estudiado y combatido el proyecto del Tratado Comercial con los Estados Unidos no considerarlo nocivo a los intereses nacionales. Defendemos con ello el desarrollo futuro de las fuerzas productivas del país. Defendemos con ello, inclusive, los intereses de un sector considerable de la burguesía nacional, que en este caso son opuestos a los del imperialismo yanqui que nos quiere imponer dicho tratado. ¿Qué ha hecho en cambio el actual Gobierno? Acoger ese Tratado y tratar de imponerlo con una actitud antidemocrática al Congreso de la República.

Gobierno del Presidente Cortés que es el representante y administrador máximo de la clase adinerada del país, sobre todo del grupo de los grandes exportadores de café que fue una de las principales fuerzas que lo llevaron al poder.

En cambio el Gobierno del Sr. Cortés se muestra parcializado por una clase y despreocupado por la suerte de los amplios sectores populares. Y para demostrar que no estamos hablando por hablar vamos a citar algunos actos del actual Gobierno cogidos fácilmente al azar, actos que demuestran que la balanza de su justicia más se inclina hacia la derecha que hacia la izquierda, esto es que pesan más en sus decisiones los intereses del rico que los del pobre.

En la Ley del Salario Mínimo no ha prestado el apoyo necesario al pueblo para que la ley se haga efectiva. Un caso concreto: el Jefe Político de San Rafael comete de una acusación contra el capitalista herediano Anselmo Hernández por incumplimiento de la Ley de Salario Mínimo. Los cargos son contundentes. El Jefe Político falla condenando al patrón e imponiéndole una multa. El capitalista apela ante la Secretaría de Gobernación y éste revoca la sentencia.

En el Tratado Comercial, el Gobierno presenta un sometimiento absoluto al imperialismo yanqui.

En el proyecto de Casas Baratas, vuelve a aparecer la sumisión al imperialismo yanqui al aplicar la renta que produzca el monopolio de la gasolina a la construcción de la Carretera Panamericana, sin tomar en cuenta las condiciones miserables que viven miles de habitantes del país que gobierna.

En la expulsión de los trabajadores nicaragüenses que han sido acusados de comunistas por esbirros deseados de aparecer como personas activas y en la franca y amable hospitalidad que se dispensa a los cómplices en los robos y crímenes del difunto tirano de Venezuela Juan Vicente Gómez, hay una franca parcialidad por el adinerado. Los trabajadores expulsados nicaragüenses no han cometido otro delito que pedir que su duro trabajo en los bananales sea remunerado de acuerdo con sus necesidades; los venezolanos a que aludimos no presentan más virtud que la de venir cargados con los dólares que acumularon explotando al pueblo y vendiendo la autonomía de la nación a

las compañías petroleras. En su política con España, el Presidente Cortés ha demostrado una evidente simpatía por las actividades del fascismo en aquel país, y bien sabido es para todo el que tiene ojos para ver y oídos para oír que el fascismo es el esfuerzo del capitalismo por conservar su poder.

Finalmente se nos acusa de pretender que con construir casas baratas para los obreros se resuelven todos sus problemas. Como nosotros no hemos dicho semejante disparate, nos abstenemos de contestar tal argumento.

Entramos ahora en la cuestión inquilinaria. Concretamente, insistimos en defender el proyecto del diputado Carlos M. Jiménez en su aspecto global, que es lo que por ahora nos interesa.

El Presidente Cortés dice que nosotros, como el autor del proyecto, pretendemos disponer de una renta que el Estado necesita para pagar sueldos, planillas, trabajos, etc. Al leerlo, sacamos la siguiente conclusión: o que no se dice con seriedad o que quien lo dice no ha leído bien o no ha entendido ni nuestro editorial ni el proyecto del diputado Jiménez Ortiz. Tanto en lo uno como en lo otro, se dice con claridad, sin lugar a confusiones, que la renta elegida para el financiamiento de casas baratas es el superavit del producto de la renta de la gasolina en el caso de ser construidos los tanques de almacenamiento. De manera que el argumento no tiene ningún valor. En cambio sí merece mayor atención el otro de que 'encontramos muy cómodo disponer de rentas ya existentes para usarlas en iniciativas más o menos demagógicas'.

El cargo no cae en realidad sobre nosotros sino sobre el autor del proyecto. Sin embargo, creemos de justicia declarar que tal acusación es infundada: en primer lugar, porque es falso que la renta ya exista, pues' to que los tanques de almacenamiento no han sido construidos; y en segundo, porque por el contrario, es al Poder Ejecutivo a quien puede hacerse el cargo de estar dispuestos de rentas señaladas por la iniciativa de otros, para la realización de los suyos. Fue después de conocido el proyecto del diputado Jiménez Ortiz que se le ocurrió al Ejecutivo aplicar el superavit de la renta de la gasolina para financiar la construcción de la Carretera Panamericana.

Nota Editorial (Viene de 1a. Pág.)

En cambio nuestros gobernantes no han impedido la ola de calumnias y de difamación repugnante que los sectores reaccionarios del país han venido lanzando incesantemente sobre el legítimo gobierno de la República Española, gobierno y republicanos, amigos del nuestro; así mismo se negaron a recibir al Sr. Gordon Ordoz, representante de el gobierno español y crear una teoría ambigua para disimular este rechazo, que de hecho era una aceptación de amistad con el gobierno espúreo de los fasciosos españoles.

Bueno es que si los gobernantes declaran a diario su credo democrático, no nos conformemos los ciudadanos con las palabras impresas en los periódicos, sino que les pidamos consecuencia en los hechos. Si se titulan defensores de la 3a. República y en no pocas de ellas combaten lo que llaman ideas disolventes o mortíferas tirando a la calle y pasando sobre leyes de la república, a magníficos maestros por el sólo delito de tener ideología comunista, con la misma energía y resolución deberían combatir y librar a la democracia nuestra del extremismo de las omisas negras; deberían combatir a todos los que han difamado desde púlpitos y pesquines o vernáculos, al legítimo gobierno español; deberían derogar la ley como la ley Gurdán, instrumento magufofo para sentar en el banquillo de los acusados a los ciudadanos libres que hacen uso de su libertad democrática, para decir a sus ciudadanos la verdad de lo que está ocurriendo en el mundo.

De la Guerra de Es... (Viene de la. Pg)

Mangini, auxiliado por los generales italianos como él, Colpi, Ruvolon y Bergon'zoli. En el primer momento las tropas italianas sorprendieron a los defensores de Madrid y avanzaron rápidamente. Pero luego, el general Miaja movilizó grandes refuerzos y ha logrado detener el avance sobre Ciudad Lajara. Sin embargo, la lucha en este frente adquiere cada vez mayor intensidad y es muy probable que la semana próxima se libren en él las sangrientas batallas, en las que estamos seguros que las heroicas milicias del

pueblo español darán una nueva y decisiva lección a los invasores.

En los demás frentes, la lucha ha disminuido en intensidad por las condiciones del tiempo. Solamente en Córdoba se han librado serios combates en los que según los informes de los corresponsales de guerra los rebeldes han perdido más de mil hombres, habiendo fracasado en sus propósitos de apoderarse de las minas de mercurio de esa región que tienen fama de ser las más ricas del mundo.

Está el gobierno de C.R. en marid... Viene de la primera página

to. Nos resultaba difícil creer, que un país que había disfrutado del prestigio de ser acogedor y hospitalario, un país que no solamente a los centroamericanos sino a todos los extranjeros, cualquiera que fuera su nacionalidad, había tratado como a sus propios hijos, pudiera llegar, por la mera voluntad de gobernantes irresponsables, a entregar en manos de los déspotas centroamericanos, a los hermanos dignos y libres que habían tenido que emigrar por haber alzado su protesta contra el inicuo sistema de opresión vigente en su patria. Sin embargo, los acontecimientos nos están haciendo cambiar de criterio. En múltiples ocasiones—de eso han informado minuciosamente los diarios nacionales—las autoridades costarricenses han recibido, de la frontera unas veces y otras después de haber ingresado al país, a ciudadanos nicaragüenses que buscaban nuestro suelo como patria para garantizar

la brutal represión establecida por Somoza aliente la frontera. Es necesario comprender toda la gravedad que tal acto encierra. Es necesario que el país comprenda que tal acto significa la entrega de un hombre a sus verdugos. ¿Puede haber papel más ignominioso? No, no puede haberlo. Mas todo esto se podía tolerar, pero lo que ha ocurrido en el transcurso de esta semana raya en los límites de lo imaginable. Procuraremos relatárselo brevemente.

El lunes 8 de los corrientes salió para el Atlántico Manuel Rodríguez, acompañado de un pelotón de policías y detectives. Al principio, el gobierno guardó absoluta reserva sobre la misión que le había sido encomendada a los expedicionarios. Pero pronto los supimos. Debidamente armados, las fuerzas enviadas por

el gobierno perseguían como a chacales a numerosos trabajadores nicaragüenses sindicados como agitadores. Para justificar su conducta ante la opinión pública, el gobierno decía que se trataba de espionaje de los comunistas que intentaban levantar a las masas trabajadoras del Atlántico. A este respecto, tenemos que declarar con el mayor énfasis que es falsa e infame tal acusación. Los nicaragüenses aprehendidos estaban trabajando pacíficamente en diferentes fincas bananeras. Es cierto que la mayoría de ellos participó en la huelga bananera del año 33. Es cierto que entonces fueron arbitrariamente expulsados del país. Pero pasada la reacción producida por el movimiento huelguístico, todos esos trabajadores regresaron a continuar trabajando con el consentimiento tácito del Presidente Jiménez. Conviene también decir, porque es lo cierto, que ninguno de esos trabajadores es comunista militante. Todos ellos ignoran hasta las cuestiones elementales del marxismo. De manera que, de regreso en el país, estos hombres que malintencionadamente se pretende presentar a la opinión pública como terribles agitadores comunistas, se dedicaron a seguir haciendo la misma vida de antes, la de siempre. Se dedicaron a trabajar para enriquecer con sus patrones, oriundos y extranjeros. Este es su delito.

Manolo Rodríguez cumplió bien su 'heroica misión'. Trece trabajadores nicaragüenses fueron traídos al interior y luego llevados a la frontera, para ser entregados allí al flamante general Somoza, quien los espere. ¿Qué hay en el fondo de todo esto? Una de dos: o una locuidad que raya en el servilismo de parte de nuestro gobierno para con el de Nicaragua o la existencia de un acuerdo recíproco de extradición de opositores políticos. En ambos casos la conducta del gobierno no tiene nombre. Sindicados de comunistas, los nicaragüenses extrañados serán enviados a la misma prisión a que según la prensa nacional fueron enviados un grupo de dirigentes obreros por orden del general Somoza. La suerte de los que van a esa prisión no la envía nadie en el mundo. Casi ninguno regresa.

Sentamos pues nuestra entera protesta contra lo actuado por el Presidente de la República. Nuestra solidaridad sin límites está con los trabajadores expulsados y desde aquí les decimos que alguna vez, por el esfuerzo de los pueblos, Costa Rica y Nicaragua serán países libres y prósperos.

Estos hechos ponen de relieve la amplitud de miras del Partido Comunista y la estrechez del horizonte del

MITIN EN SAN JOSE

Hoy Sábado 13 de Marzo Hoy

Hablarán los c. c. J. Cerdas y

LUISA GONZALEZ

Imprenta Cartin Hermanos